

REVISTA-JORNADA-TRATA-2024-1.pdf (conferenciaepiscopal.es)

«EL VIAJE DE MI VIDA» Guia didáctica para un acercamiento a la trata de personas (conferenciaepiscopal.es)

Vigilia Oración contra la Trata de personas. 8 Febrero 2024 PAMPLONA

Aquí estamos Señor, un año más. Hemos venido para estar un rato contigo, junto a tí. Y juntos escuchar, orar, soñar ... caminar por la dignidad de cada persona. De las más vulnerables, especialmente, de las víctimas de trata.

Este año se nos invita a fijarnos en tu creación, tu obra de Amor para nosotros. A través de ella contemplamos tu belleza y tu bondad. Que también nosotros, criaturas tuyas, seamos capaces de transmitirlo.

Nuestra oración parte de elementos tangibles, cercanos y contemplar cada uno de ellos destacaremos comportamientos que aparentemente son muy personales, muy humanos, sin embargo, al mirarlos desde la fe nos damos cuenta que el Espíritu Santo actúa en cada uno de nosotros y nos inspira a que ese comportamiento, vivido desde Él y en comunidad, se conviertan en esa familia humana de Amor. Para eso estamos hoy aquí, para hacer oración en comunidad, en familia.

FUEGO - VALENTÍA - INFANCIA METAL - FORTALEZA - MARCADA EN SU CUERPO AIRE - ALEGRÍA - CONVERSIÓN CRISTIANISMO TIERRA - HUMILDAD - POSTULANTE AGUA - PERDÓN - PALABRAS FINALES

CORAZÓN: El corazón no es de quien lo rompe, sino de quien lo repara. El corazón de Jesucristo.



FUEGO - VALENTÍA

SÍMBOLO FUEGO:

Traemos ante ti el FUEGO, símbolo de tu Espíritu Santo.

Lectura de la Escritura: Hechos de los Apóstoles 2, 1-7

Cuando llegó el día de Pentecostés, estaban todos reunidos en el mismo lugar. De repente vino del cielo un ruido, como el de una violenta ráfaga de viento, que llenó toda la casa donde estaban,y aparecieron unas lenguas como de fuego que se repartieron y fueron posándose sobre cada uno de ellos. Todos quedaron llenos del



Espíritu Santo y comenzaron a hablar en otras lenguas, según el Espíritu les concedía que se expresaran. Estaban de paso en Jerusalén judíos piadosos, llegados de todas las naciones que hay bajo el cielo. Y entre el gentío que acudió al oír aquel ruido, cada uno los oía hablar en su propia lengua. Todos quedaron muy desconcertados y se decían, llenos de estupor y admiración: «Pero éstos ¿no son todos galileos? ¡Y mirad cómo hablan!

De la vida de Santa Josefina Bakhita:

Santa Josefina Bakhita nació en Sudán. A la edad de 9 años aproximadamente, fue secuestrada. Durante los próximos 12 años tras ser secuestrada, fue vendida en 5 ocasiones. Sus amos la maltrataban y la sometieron a toda clase de abusos.

Oración:

Llénanos de tu fuego Señor. Enciendenos con Pasión. Que nosotros, al igual que les sucedió a los apóstoles el día de Pentecostés, nos llenemos de tu Amor y salgamos al mundo a proclamar tu misericordia. Que no seamos tibios ante la maldad de la trata. Que el dolor de nuestros hermanos y hermanas víctimas de esta lacra nos duela, nos abrase como cuando leemos las penurias a las que sometieron a santa Josefina Bakhita y a la que tantas personas son sometidas hoy, incluso ahora, en este preciso momento. Que el fuego de tu Espíritu nos encienda y nos mueva a denunciarlo en voz alta, sin miedos y sin temores humanos, a luchar por la dignidad de los más desfavorecidos. Haz que se cumpla hoy en nosotros tu Palabra "En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «He venido a prender fuego a la tierra, jy cuánto deseo que ya esté ardiendo! (Lc 12, 49)

Rezamos todos juntos: Dios amoroso, te pedimos por las víctimas de la trata de personas, por sus familias, por las personas afectadas por guerras y conflictos, y por quienes trabajan incansablemente para rescatarlas y apoyarlas. Pedimos la gracia de la curación, la protección y la liberación de las cadenas de la violencia y la explotación para cada víctima de la trata de personas y las víctimas de guerras y conflictos.

Canción: Tan sólo he venido

TIERRA - HUMILDAD

SÍMBOLO: TIERRA

Traemos ahora la Tierra. Signo de nuestra humanidad, esa humanidad que también Tú quisiste compartir con nosotros. Tierra que puede ser fecunda, receptora, guardadora, dadora de vida... Pero también terreno árido, pedregoso, desértico. "Polvo eres y en polvo te convertirás" (Gen 3:19)



Lectura de la Escritura:

Génesis 2:7 "Y Dios el Señor formó al hombre del polvo de la tierra, y sopló en su nariz hálito de vida, y el hombre se convirtió en un ser viviente".

De la vida de Santa Josefina Bakhita:

Seis años después entró como postulante en las religiosas canosianas, con las que trabajó hasta el final de sus días en los oficios más normales: en la portería, en la sacristía, en la cocina... Su frase más habitual en esos años era «como quiera el Patrón», refiriéndose a Dios.

Oración. HECHOS DE BARRO. Ángel Moreno de Buenafuente:

Polvo soy, de polvo me formaste de materia arrastrada por el suelo y levantada en alto por el viento.

Polvo soy, con agua humedecido, barro, arcilla, posibilidad en manos de artesano.

Polvo de arena, que ciega y pule que borra, despierta y curte, obediente al viento que lo lleva.

Polvo soy, informe semejanza, hasta tomar tu imagen y hermosura, plasmada en mis entrañas.

Barro de arcilla me escogiste, para llevar a cabo tu proyecto más íntimo y divino, tu propio Hijo Del polvo me sacaste, deslumbrante destello, y me hiciste amigo, en tu cuenco entrañable.

Semejanza me formaste, de tu rostro divino. Extasiado me infundiste vida, y hoy te reconozco mi Artesano.

Si tan frágil soy como vasija, quiero estar siempre húmedo en tus manos, capaz de restaurarme, nuevo proyecto bendecido.

Tómame, Artífice, ensancha mi vaso, porque quepa tu Gracia y tu llamada y me haga heraldo

Cuerpo, humanidad, visibilidad de tu mirada. Sacramento, trascendencia, existencia, historia, profecía.

Rezamos todos juntos:

Señor Jesús, concédenos la Gracia de reconocer nuestra pequeñez. Sabernos barro necesitado, pero infinitamente amado por Tí. Ayúdanos a convertir nuestro polvo seco en tierra fértil, dadora y posibilitadora de vida. Tierra de acogida, especialmente para los que vienen de fuera, para los que han sido arrancados de su hogar, se su propia tierra, de sus raíces. Víctimas de la explotación laboral, sexual, infantil.

Canción: Lo que agrada a Dios

AGUA - PERDÓN

SÍMBOLO AGUA - PERDÓN

Traemos ahora la Tierra. Signo de nuestra humanidad, esa humanidad que también Tú quisiste compartir con nosotros. Tierra que puede ser fecunda, receptora, guardadora, dadora de vida... Pero también terreno árido, pedregoso, desértico. "Polvo eres y en polvo te convertirás" (Gen 3:19)



Lectura de la Escritur. Juan 4, 7-14

Jesús le dijo: "Si conocieras el don de Dios y quién es el que te pide de beber, tú le pedirías a él, y él te daría agua viva". La mujer le respondió: "Señor, ni siquiera tienes con qué sacar agua y el pozo es profundo, ¿cómo vas a darme agua viva? ¿Acaso eres tú más que nuestro padre Jacob, que nos dio este pozo, del que bebieron él, sus hijos y sus ganados?". Jesús le contestó: "El que bebe de esta agua vuelve a tener sed. Pero el que beba del agua que yo le daré, nunca más tendrá sed; el agua que yo le daré se convertirá dentro de él en un manantial capaz de dar la vida eterna".

De la vida de Santa Josefina Bakhita:

Una vez le preguntaron s Santa Josefina Bakhita: «¿Qué harías si te encontraras con tus captores?» y ella, sin dudarlo, respondió: «Me arrodillaría y les besaría las manos. Porque si estas cosas no hubieran sucedido, no habría sido cristiana ni religiosa». También añadía que se compadecía de ellos. «Era natural que se comportaran así. Lo hicieron por costumbre, no por maldad. Pobrecitos, no conocían al Señor».

Oración:

Rezamos todos juntos:

Dios de la vida, te pedimos por todas las personas en movimiento: emigrantes, refugiados y desplazados, para que encuentren en nosotros, hermanos y hermanas, acogida y apoyo en sus luchas, sufrimientos y esperanzas.

Canción: Llueve tu

AIRE - ALEGRÍA

SÍMBOLO AIRE - ALEGRÍA



Lectura de la Escritura:

Génesis 2:7 "Y Dios el Señor formó al hombre del polvo de la tierra, y sopló en su nariz hálito de vida, y el hombre se convirtió en un ser viviente".

1 Reyes 19, 11-12 Le dijo: «Sal y ponte en el monte ante Yahveh.» Y he aquí que Yahveh pasaba. Hubo un huracán tan violento que hendía las montañas y quebrantaba las rocas ante Yahveh; pero no estaba Yahveh en el huracán. Después del huracán, un temblor de tierra; pero no estaba Yahveh en el temblor. 12.Después del temblor, fuego, pero no estaba Yahveh en el fuego. Después del fuego, el susurro de una brisa suave.

De la vida de Santa Josefina Bakhita:

Cuando fue secuestrada, fue metida entre la multitud de esclavos no pudo recordar cómo se llamaba; por ironía o sarcasmo la llamaron *Bakhita*, que en el dialecto de sus raptores significaba *Afortunada o Dichosa*.

En 1888 cuando estaba al servicio de su quinto amo, éstos se trasladaron de ciudad, pero Bakhita decidió quedarse en Italia, donde conoció la fe cristiana. Bakhita ingresó al noviciado del Instituto de las Hermanas de la Caridad en Venecia. Fue en el Instituto donde Bakhita conoció de verdad a Cristo y que "Dios había permanecido en su corazón", por lo que le había dado fuerzas para poder soportar la esclavitud, "pero recién en ese momento sabía quien era". Recibió al mismo tiempo el bautismo, la primera comunión y la confirmación, el 9 de enero de 1890, por manos del Cardenal de Venecia. Tomó el nombre cristiano de Josefina Margarita Afortunada. Al ser bautizada expresó: "¡Aquí llegué a convertirme en una de las hijas de Dios!". Se dice que no sabía como expresar su gozo y en su biografía cuenta que en el Instituto conoció cada día más a Dios, "que me ha traído hasta aquí de esta extraña forma".

Oración:

Génesis 2:7 "Y Dios el Señor formó al hombre del polvo de la tierra, y sopló en su nariz hálito de vida, y el hombre se convirtió en un ser viviente".

«Profetiza sobre estos huesos, y diles: "Huesos secos, oigan la palabra del Señor. 5 Esto es lo que Dios el Señor les dice: 'Huesos, voy a hacer que entre en ustedes el espíritu, y ustedes volverán a vivir.' 6 Voy a poner tendones en ustedes, y volveré a cubrirlos de carne y de piel; pondré también el espíritu en ustedes, y volverán a vivir." Así sabrán que yo soy el Señor.»

(Ezequiel 37:4-6)

Rezamos todos juntos:

Dios de toda la creación, ayúdanos a discernir tu Espíritu en el mundo que nos rodea, escuchando y respondiendo al grito de la Tierra y al grito de todos los que sufren, en particular por la trata de personas y las injusticias climáticas.

Canción Aleluya de la tierra

METAL - FORTALEZA

SÍMBOLO METAL - FORTALEZA



Lectura de la Escritura:

«Venid a mí todos los que estáis cansados y agobiados, y yo os aliviaré» (Mt 11,28)

Todo lo puedo en Aquel que me conforta. (Fl 4,13) Pues si me siento débil, entonces es cuando soy fuerte. 2 Cor, 12,10

De la vida de Santa Josefina Bakhita:

Con quien más sufrió de humillaciones y torturas fue con su cuarto amo, cuando tenía más o menos 13 años. Fue tatuada, le realizaron 114 incisiones y para evitar infecciones le colocaron sal durante un mes.

Las marcas que la tortura le dejó, a imagen y semejanza de las del Señor Jesús, se convirtieron en su caso en signo visible, no tanto del dolor, cuanto de lo que supone la reconciliación: una experiencia que deja huella pero que abre la vía para la instauración de una realidad nueva, más allá del sufrimiento, gracias a la no violencia y la compasión de quien las ha recibido. Las cicatrices se pueden leer de muchas maneras. Las de Bakhita, como las de Jesús, ofrecen una alternativa a la mera señal que queda grabada en el cuerpo (expresión del dominio que otros pretenden ejercer y de dolor intenso) o en el ánimo, despuna agresión continuada en el tiempo. Generosidad infinita y un amor ante el que quitarse el sombrero hacen posible esas nuevas acepciones.

Oración:

Rezamos todos juntos:

Dios libertador, te rogamos por quienes son explotados, esclavizados, obligados a trabajar y privados de libertad. Te suplicamos que los liberes de esas cadenas opresoras y les concedas protección y poder para restaurar su dignidad. Haznos instrumentos de tu Espíritu para llevar su liberación.

FINAL CORAZÓN NUEVO



Con el paso de los años sería la santa africana, llena de cicatrices, la que se convertiría en una fotografía de la vida de Dios. El Señor la atrajo hacia sí, y ella, a su vez, atrae hacia Dios a quienes quieran mirarla. No existe ninguna vida, por rota y maltrecha que esté, que permanezca fuera de la comunión con Dios o que quede incapacitada para remitir a Él. Al contrario, son los humillados y pisoteados por quienes abusan de su poder, los que mantienen un vínculo sumamente estrecho con Él, incluso aunque no sean conscientes de ello. Jesús, siendo quien era, fue víctima de maltrato hasta la muerte, y siempre mantuvo la dignidad.

Existe esperanza en la reparación. El corazón no es de quien lo rompe, sino de quien lo repara. El corazón es de Jesucristo Obispo Munilla El papa Juan Pablo II afirmó en la homilía de beatificación de la Madre Morenita -como así era conocida- que "su inocencia permaneció íntegra" a pesar de los golpes que recibió; otra forma de apuntar en la misma dirección. Bakhita sabía que había algo en ella que no le pertenecía a nadie excepto a sí misma y a Dios. Por eso la identificación con Jesucristo fue tan rápida. "Siendo esclava nunca me he desesperado porque en mi interior sentía una fuerza misteriosa que me sostenía", aseguraba. No permitió que la violencia que sufrió en sus múltiples facetas colonizara su corazón. Su valía era superior a los golpes. La maldad no logró nublar

Colocamos a los pies de Santa Josefina un corazón nuevo. Dios hace nuevas todas las cosas. Dios no nos parchea el corazón, no pone remiendos. Nos da un corazón nuevo y un espíritu nuevo capaz de transformar, de caminar para restaurar la dignidad de quienes han sufrido violencia y esclavitud. Un corazón renovado capaz de escuchar y actuar para hacer presente el sueño de Dios en nuestra historia. Dios da un corazón nuevo a las víctimas para que vivan en una vida nueva, para que vivan en la libertad de los hijos e hijas de Dios. Da un corazón nuevo a quienes provocan el dolor y el sufrimiento para que sientan su perdón y su amor infinito. Dios nos da un corazón nuevo para vivir como hijos e hijas de la luz

ORACIÓN

Dios bondadoso y misericordioso, para finalizar este encuentro-vigilia de oración, te damos las gracias porque nos haces hombres y mujeres nuevas, nos das un corazón nuevo y un espíritu nuevo. Recibe nuestros corazones renovados, agradecidos por tu presencia y guía. Ayúdanos a comprometernos firmemente en la acción contra la trata de personas y bendice nuestros esfuerzos para sensibilizar y apoyar a todas las personas de buena voluntad en la lucha contra la trata y la explotación. Pedimos leyes y políticas más fuertes contra cualquier forma de esclavitud. Fortalécenos para que sigamos luchando hasta que cada persona sea libre. Te confiamos nuestra promesa y nuestro compromiso.

ORACIÓN A SANTA JOSEFINA BAKHITA

Oración de Santa Josefina Bakhita Santa Josefina Bakhita, de niña fuiste vendida como esclava y tuviste que enfrentar dificultades y sufrimientos indecibles. Una vez liberada de tu esclavitud física, encontraste la verdadera redención en el encuentro con Cristo y su Iglesia. Santa Josefina Bakhita, ayuda a todos aquellos que están atrapados en la esclavitud. En su nombre, intercede ante el Dios de la Misericordia, de modo que las cadenas de su cautiverio puedan romperse. Que Dios mismo pueda liberar a todos los que han sido amenazados, heridos o maltratados por la trata y el tráfico de seres humanos. Lleva consuelo a aquellos que sobreviven a esta esclavitud y enséñales a ver a Jesús como modelo de fe y esperanza, para que puedan sanar sus propias heridas. Te suplicamos que reces e intercedas por todos nosotros: para que no caigamos en la indiferencia, para que abramos los ojos y podamos mirar las miserias y las heridas de tantos hermanos y hermanas privados de su dignidad y de su libertad y escuchar su grito de ayuda.

Canción: Los que llevan buenas nuevas